

# CULTURE ET SANTÉ



La pratique artistique et culturelle est un facteur de participation et de contribution sociale. Elle offre des espaces de valorisation et donne forme, de manière sensible, à l'expression des personnes.

Tout cela relève du même dénominateur commun : la personne dans son intégrité en tant qu'à la fois être intime, être social et être citoyen. Cela prend tout son sens en psychiatrie : l'utilisateur, personne en situation de handicap, doit avant tout être considéré comme un individu, un être social. Chaque personne a un droit d'accès à la culture.

Elle a aussi en elle un potentiel de créativité et a le droit de l'expérimenter et de l'exprimer.

Il est important que les usagers soient initiés ou poursuivent leur vie culturelle en parallèle des soins en psychiatrie afin de contribuer à rompre ou réduire l'isolement social.

## ENJEUX ET OBJECTIFS

- **Inscrire l'hôpital dans un projet culture de territoire et inclure la démarche artistique et culturelle dans le projet d'établissement** et de santé du centre hospitalier de Roanne.
- **S'intégrer dans une politique de territoire** avec la convention territoriale d'éducation aux arts et à la culture (CTEAC) par le biais d'objectifs communs.
- **Instaurer une dynamique** de pôle autour de la culture et de la santé.
- **Développer de nouveaux espaces de coopération, de cohésion sociale et de partage d'expériences** entre les professionnels, les usagers de soins, les artistes et les partenaires culturels locaux.
- **Favoriser et encourager l'exercice des droits culturels** des personnes accueillies en milieu de soin. Le thème des Semaines d'information en santé mentale (SISM) de 2023 : « à tous les âges de la vie ma santé mentale est un droit ». Nous souhaitons par notre action culture santé **réaffirmer le droit culturel et favoriser le bien-être pour les usagers**.
- Travailler sur les représentations, la **déstigmatisation en santé mentale**.

## THÈME DU PROJET CULTURE ET SANTÉ 2024

La thématique retenue est la notion du « Dedans-dehors ». L'idée principale étant de partir de formes et d'objets. La boîte est un objet carré, un contenant qui favorise l'évasion et permet de nourrir l'imaginaire de chacun. Qu'est-ce que l'on montre et que cacher dans celle-ci ? La roue renvoie la notion de cycle, de mise en mouvement, d'avancée ; le cercle crée du mouvement et permet l'envol.

**L'objectif étant de créer du lien autour de cette thématique, nous avons pensé créer un parcours d'initiation aux arts et à la culture à destination des usagers, soignants et familles, dans des lieux différents au sein de la cité.**

Pour travailler la notion du « dedans/dehors » les artistes proposent les séances dans différents lieux :

- au Labo, pôle de création artistique, dans une ancienne école maternelle de Roanne,
- au théâtre la semaine du 15 avril 2024 lors de la résidence de la compagnie Dynamo,
- au sein de l'hôpital avec l'organisation de spectacles par les artistes.

**En introduction, inauguration de l'exposition du Groupe d'entraide mutuelle le 31 janvier dans le hall principal du centre hospitalier.**

**Exposition de photos « Troubles psychiques, handicaps invisibles. Ce que tu vois, ce que je te montre, ce que je vis ».**